

早見

東京農工大学
大学院教授

松下 博宣



まつした・ひろのぶ 81年（昭56）早大商卒、
コネル大院修了、米コンサルタント会社などを
経て97年ケアブレインズを創業し、ラーニング事
業等を展開。07年に同社売却。東京農工大・産業
技術専攻で起業家・技術経営者の知見を伝える。

筆者は創業社長として、裸一貫から企業を立ち上げ、成長させ、ある上場企業に会社を売却してイグジットを果たしたことがあら。その道すがら、いくつかの起業家賞をとったり、ベンチャーキャピタルからの出資を獲得したりもした。人生とは不思議なもので、売り払ったはずの会社だが、ベンチャーや起業や経営の経験は、ずっとアタマの引き出しのようなものになつていて、その後、役に立つこと甚だしいのだ。

知識偏重ではダメ

例えば今は、いくつかの大学院で起業家論、ベンチャービジネス

筆者は創業社長として、裸一貫から企業を立ち上げ、成長させ、ある上場企業に会社を売却してイグジットを果たしたことがあら。その道すがら、いくつかの起業家賞をとったり、ベンチャーキャピタルからの出資を獲得したりもした。人生とは不思議なもので、売り払ったはずの会社だが、ベンチャーや起業や経営の経験は、ずっとアタマの引き出しのようなものになつていて、その後、役に立つこと甚だしいのだ。

創造的奇人・変人のすすめ

論、技術経営（MOT）論などを

教えていた。モノコトを起こすこと、つまり、自分でリスクを取つて事業を立ち上げる独立起業家

（アントレプレナー）、組織内で新規事業や社内ベンチャーを立ち上げる組織内起業家（イントレプレナー）、産学官など異なるセ

クターや組織間関係をデザインする人（トランസプレナー）、私の造語）、社会起業家（ソーシャルアントレプレナー）は、現在の日本

に最も求められる人材である。こ

のような人材づくりのため、つたない経験が役立つている。

なるほど、起業のアイデアを創

造し、人、モノ、コト、知識、技

術、金、時間、空間などの経営資源を引っ張りこみ、会社の成長ステージごとに戦略を描き替えるといつた流れや、戦略、財務、マーケティング、MOT、知財、オペレーション、イノベーション論といったテーマは「知識」として体得することはできる。しかしアタマでつかちだけでは、モノコトつくりを貫徹できないのだ。

起業家の黄金律

では、どのような人材がモノコトを起こし、イノベーションを体現できるのだろうか。それは、知的足腰が伴つた創造的な奇人変人

だ。そのような人々は四つの階層

（1）ゲシュタルト層。たくましく生きてゆくための力動、性根だ。進化を推し進める力動。人間の本質である魂が高い次元を目指していることが大事だ。

（2）人間力。継続的安定的な動物をもとに、能力や資質を伸ばして行動を通して成果を生み出す力だ。心理学ではコンビテンシーと呼ばれる。

（3）創造的習慣層。ネットワークとしてのいいアイデアや直感が生まれる素地は①インスピレーションに満ちた瞬間を豊かに持つ②多様なアイデアをリラックスして

「出る杭」に起業家パワー

知的に勃起しよう

そのような構えがあつてはじめて、人は知的に勃起し起業家たりうる。このラジカルな勃起エネルギーこそがイノベーションのパワーの源泉であり、創造的破壊の根源をなす。勃起パワーはインターフェース層を介して周囲に伝わり、共創、共感、共鳴、共認の場を創つてゆく。

「起業家社会の実現」とか「起業立国」といったストーリーは裏腹に、何年も廢業率が開業率を大幅に上回り、大企業や役所など寄らば大樹の陰」を目指す新卒者、既卒者にあふれる日本は起業衰退国である。確かに起業家やベンチャーサポートのための社会経済的な制度は、10年前とは比較にならないほど充実してはいる。しかし、起業家の行動様式が貧困な日本社会の病理は、知的に勃起する人を「出る杭」空氣と異質な人「同調しない人」と見なす傾向が強い。

そのような中で、受講者の過半が起業家、起業家予備軍、社内起業家、産学官コードィネータ、看護師や助産師を中心とした社会起業家になる筆者独自の「起業家寺子屋」は高い生産性を誇る。ラジカル人材＝奇人変人と一緒にいることが楽しい筆者にとつて、このような場は生きがいの場でもある。類は友を呼ぶのか。

（次回は神奈川県知事の黒岩祐治氏です）